

DOI: 10.18572/1812-3929-2019-11-36-42

Доктрина «снятия корпоративной вуали» как ответ на злоупотребление правом со стороны лиц, контролирующих корпорацию



АРТЕМОВА АНАСТАСИЯ НИКОЛАЕВНА,
младший научный сотрудник Института философии и права
Сибирского отделения РАН

✉ megadelicious@yandex.ru

Артемова А.Н.

Доктрина «снятия корпоративной вуали» как ответ на злоупотребление правом со стороны лиц, контролирующих корпорацию

В последнее время конструкция юридического лица все чаще используется недобросовестными участниками гражданского оборота в противоречии с ее назначением: для обхода закона, уклонения от ответственности, обмана кредиторов. В статье рассматривается актуальная для корпоративного права проблема злоупотребления правом со стороны лиц, контролирующих корпорацию. Предметом исследования выступает доктрина «снятия корпоративной вуали»: рассматривается попытка закрепления данной доктрины в отечественном законодательстве, приводится экономическое и правовое обоснование применения доктрины. На основе проведенного анализа автор делает вывод о значении доктрины «снятия корпоративной вуали» для экономического оборота и возможности ее применения в рамках отечественной правовой системы.

Ключевые слова: злоупотребление правом, доктрина «снятия корпоративной вуали», принцип ограниченной ответственности учредителей (участников) юридического лица, принцип самостоятельной правосубъектности юридического лица, назначение субъективного права.

Artemova Anastasia N., Junior Research Scientist of the Institute of Philosophy and Law of the Siberian Branch of the RAS (Novosibirsk)

The Doctrine of Lifting the Corporate Veil as a Response to the Abuse of Right by Entities Controlling a Corporation

Recently, the construction of a legal entity has been increasingly used by unscrupulous participants in civil-law transactions in contradiction with its purpose: to bypass the law, evade responsibility, and deceive creditors. The article deals with the problem of abuse of rights by the persons controlling a corporation. The subject of the research is the doctrine of “piercing the corporate veil”: an attempt to consolidate this doctrine in the domestic legislation, the economic and legal justification for the application of the doctrine. Based on the analysis, the author makes a conclusion about the significance of the doctrine of “piercing the corporate veil” for economic turnover and the possibility of its application within the framework of the domestic legal system.

Keywords: abuse of rights; the doctrine of “piercing the corporate veil”, the principle of limited liability of the incorporators (participants) of a legal entity, the principle of independent legal personality of a legal entity, the purpose of a subjective right.